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ز في المحتوى المقدم بالمواقع الإخبارية العربية الإلكترونية ...  تقنيات الواقع المعَُزَّ

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1214

ــز وجــاذب في  ــاري متمي ــوى إخب ز في تقــديم محت ــزَّ ــات الواقــع المعَُ ــر تقني ــاس تأثي راســة في قي تتحــدد مشــكلة الدِّ
ــى درجــة تفاعــل الشــباب العربــي  ــة، ســواء المقــروء أو المرئــي، وانعكاســها  عل ــة الإلكتروني ــة العربي المواقــع الإخباري
معهــا، واعتمــدت الدراســة علــى التفاعليــة الرمزيــة وقبــول تكنولوجيــا المعلومــات والاعتمــاد علــى وســائل الإعــام، 
وإجــراء مقابلــة مــع 15 صحفيًــا مــن الصحفيــن المصريــن والإماراتيــن، وســحب عينــة الدراســة مــن الجمهــور 
ــة أن المســتوى  ــات المتعمق ــج الخاصــة بالمقاب ــرت النتائ ــة، وأظه ــكل عين ــردة ل ــع 200 مف ــي بواق المصــري والإمارات
المرتفــع لإدراك عينــة الدراســة للمنفعــة المتحققــة مــن توظيــف هــذه التقنيــة جــاء بنســبة %60، وكذلــك جــاء تأكيــد 
ســهولة اســتخدام هــذه التقنيــة بمســتوى مرتفــع بنســبة %66.7 منهــم، فضــاً عــن تأييدهــم توافــر مهــارات رقميــة 
للتفاعــل مــع هــذه التقنيــة وســهولة اكتســابها وذلــك بنســبة %60 مــن العينــة، ومــا ســبق ترتــب عليــه ارتفــاع مســتوى 
ــة الدراســة  ــم عين ــة مســتوى تقيي ــن ناحي ــم، وم ــة بنســبة %60 منه ــة الدراســة في اســتخدام هــذه التقني ــة عين ثق
للمخاطــر المترتبــة علــى توظيــف هــذه التقنيــة في العمــل الصحفــي، فــإن نســبة %53.3 مــن العينــة جــاء تأييدهــا 
لحــدوث هــذه المخاطــر متوســطًا، وأنــه يمكــن التغلــب عليهــا، في مقابــل نســبة %40 يؤيــدون وجــود المخاطــر لكــن 
يرتفــع مســتوى التغلــب عليهــا طالمــا توفــر الوعــي بإمكانــات هــذه التقنيــة وفوائدهــا، كمــا أكــدت عينــة الدراســة بنســبة 
ــع  ــى، وارتف ــا أعل ــد مــن توظفه ــف لكــن العائ ــع التكالي ــة مرتف ــف هــذه التقني %53.3 وبمســتوى متوســط أن توظي

مســتوى هــذا التأييــد لنســبة %40 مــن العينــة.

ز- المواقــع الإخباريــة العربيــة - التقنيــات - مســتويات التفاعــل - الشــباب   الكلمــات المفتاحيــة: الواقــع المعَُــزَّ
العربــي. 

 The problem of the study lies in measuring the impact of augmented reality tech-
nologies on the journalistic content presented on Arab electronic news websites, 
whether textual or visual, on the interaction levels among Arab youth with advanced 
and technologically up-to-date journalistic content. The study relied on symbolic in-
teractionism and technology acceptance theories. Fifteen Egyptian and Emirati jour-
nalists were interviewed, and the study sample consisted of 200 individuals from the 
Egyptian and Emirati media audience. The results of the in-depth interviews showed 
that the study sample perceived the benefits of employing this technology with a 
rate of 60%. Additionally, there was a high level of agreement (66.7%) regarding the 
ease of using this technology. Furthermore, the study sample expressed confidence 
in their digital interaction skills with this technology, with 60% of them finding it easy 
to acquire these skills. Consequently, there was an increase in the level of confidence 
among the study sample in using this technology, with 60% of them expressing confi-
dence. Regarding the evaluation of the risks associated with employing this technol-
ogy in journalistic work, 53.3% of the sample were neutral, believing that these risks 
can be overcome with an awareness of the potential and benefits of this technology. 
Furthermore, 40% of the sample supported the presence of risks but believed that 
they could be overcome as long as the awareness of the potential benefits of this 
technology is raised. Additionally, 53.3% of the study sample, at a moderate level, 
affirmed that employing this technology is costly but yields higher returns, with the 
level of support increasing to 40% of the sample.

Keywords: Arab Youth-  Interaction Levels - Augmented- Arab News Websites - Re-
ality Technologies 
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